

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Martes 16 de Diciembre de 1884.

Núm. 875.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2 y 3'30 m. t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. t., 7'15 y 4'50 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 mixto, 7'40 m. y 5'15 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'30 y 5'15 tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 tarde.

LA JUGADA DEL SEÑOR CÁNOVAS.

Secreto del arte político es descubrir en todo hecho de importancia, más que las consecuencias inmediatas del mismo, las que ha de ocasionar el apartado porvenir.

No puede, quien al título de estadista aspira trocar por ventajas inmediatas, males más lejanos, aunque no menos seguros. Que en no vivir solo de lo presente es en lo que mayormente se diferencia la especie humana de las especies inferiores; y más alto estará en la escala de aquella quien mejor sepa combinar los hechos, para que en toda la serie coadyuven a sus propósitos.

Buscar solo el interés del momento, sin cuidarse de lo que por servirlo se dañe otros más permanentes, será travesura admirada por quienes carecen de fuerza visual bastante a descubrir más de dos ó tres eslabones en la cadena de los acontecimientos; pero nunca será verdadera habilidad política. No de otra manera en el juego del ajedrez el mejor jugador es aquel que al hacer una jugada tiene ya previstas mayor número de las que han de seguirse de su parte del jugador contrario; no el que come a éste alguna pieza por medio de una jugada admirable para los malos jugadores, pero comprometedor de todo su juego, y que á la postre ha de ocasionarle inevitable mate.

Nada, cual la anterior comparacion, hallamos tan adecuado para expresar la índole de las jugadas que el Sr. Cánovas pretende hacer, valiéndose de la izquierda. Con ellas ha comido varios peones y algunas piezas mayores á su adversario; pero está enredado en su juego de manera, que el resultado habrá de serle funesto.

La galería de amigos del presidente del Consejo, aplaude con entusiasmos tales golpes de habilidad. Ahora mismo sus órganos en la prensa jalean cuanto pueden á la izquierda y celebran su fuerza, como pieza tomada al fusionismo. La partida ha de ser larga. El término, desastroso para los conservadores.

Porque el dilema es terrible para estos. O la izquierda llega al poder bajo la monarquía de don Alfonso XII ó no llega á él en tales condiciones.

Si lo primero, la izquierda ha de cumplir los compromisos, que ahora solemnemente ha ratificado; y al llevar á la Constitución del Estado los principios de la democracia, imposibilitará para siempre la vuelta del doctrinarismo conservador y dejará en el puesto de partido conservador de tal legalidad al partido fusionista.

Si lo segundo, mientras más fuerzas represente la izquierda, mayor suma para las de la revolución el día en que se desvanezcan las hoy risueñas esperanzas.

Cierto que en la asamblea izquierdista predominó el sentido gubernamental, y los jefes hicieron protestas de luchar siempre en el terreno de la legalidad. Pero esto no se pone al resultado del segundo extremo. Ningun partido de cuantos han hecho en nuestro país las revoluciones, ha adoptado como líneas de conducta revolucionaria. Todos han sido, en momentos no previstos, impulsados hacia ella por la desesperacion.

A mayores ilusiones en lo presente, corresponderá en lo futuro mayor enojo por la pérdida de aquellas, y el Sr. Cánovas, estimulando hoy á sus periódicos para que fomenten esperanzas izquierdistas, contrae, para el día de los tristes desengaños, tremenda responsabilidad.

En la masa de representantes que á la Asamblea han concurrido, ha podido observarse vivo, muy vivo el espíritu democrático. En el banquete magno y en los banquetes parciales que se han sucedido, ha podido observarse viva, muy

viva la esperanza. Esa masa no sera manejada, como quizás puede manejarse á algunos de sus prohombres; y cuando llegue el deshielo, aquella arrastrará á estos en su corriente.

Las pasiones más fuertes y, según la experiencia, más arrolladora de nuestra política, son las que el Sr. Cánovas está incubando en la izquierda; y á mayor vigor de esta, corresponderá en su día superior empuje en la explosion.

Atraviesa en la actualidad el partido izquierdista un periodo muy semejante á aquel por que atravesó en 1863 y 1864 el antiguo partido progresista. Hasta el detalle de los banquetes contribuye al parecido. Haciendo gran parada de sus fuerzas pensaron los progresistas obtener pacíficamente el logro de sus deseos, y hubo quien habló de caminos sembrados de flores para cuando tales aspiraciones fuesen satisfechas. No lo fueron, y el encono de aquel partido creció tanto, cuanto se creía asistido de mejor derecho.

Lo mucho que en los acontecimientos verificados hasta 1868 influyó la desesperacion de ese partido, no hay para qué recordarlo. Si debemos hacer aquí presente que los conservadores de aquel tiempo, los hombres que dirigian la política del partido moderado, resistieron obstinadamente el advenimiento del partido progresista, pero nunca pudieron sentir remordimientos por haber aumentado voluntariamente las fuerzas y el prestigio de este.

No habrá de suceder lo mismo al señor Cánovas. Verdad, que, á lo que se nos antoja, el actual presidente del Consejo de ministros, para evitar que le recuerde la conciencia, hace tiempo ya que le ha arrancado los dientes.

LOS SILVELAS.

Cuentan del difunto duque de Sevilla, que todos los días al levantarse del lecho, dirigía á su ayuda de cámara esta pregunta:

—¿Están contentos lo Conchas?

Y si la contestacion era afirmativa, añadía el anciano duque:

—Pues por hoy tendremos tranquilidad.

Algo de lo que en tiempo del prócer moderado ocurría con los Conchas, sucede hoy con los hermanos Silvela.

Don Manuel, nuestro embajador en París, no está contento, según afirma un periódico ministerial generalmente bien enterado lo mismo de lo que proyecta el gobierno que de lo que atañe á los señores Silvela, puesto que el mayor de los hermanos regresará pronto á Madrid y, según aquel colega, no volverá á representar á España en la vecina república.

Don Luis Silvela tampoco está contento, puesto que ha firmado la protesta más acentuada y forma parte de la comision de catedráticos que dirige el asunto universitario.

Entre don Francisco Silvela, actual ministro de Gracia y Justicia, y el presidente del Consejo de ministros existe tirantez de relaciones, no solo por aquel asunto, sino también por la política general del gabinete, y especialmente por la tendencia á favorecer á la izquierda en contra del partido liberal dinástico.

El artículo que el menor de los Silvelas acaba de publicar en el *Diario de Barcelona* sobre la cuestion de los estudiantes, no puede significar otra cosa que sus particulares opiniones acerca de la organizacion interior de nuestras Universidades.

A poco que se examine este y otros escritos publicados sobre tan delicado asunto, se observa flagrante contradiccion entre las palabras y los actos de los hom-

bres de la reaccion. ¿Qué son las Universidades, sino lo que ellos han querido que fueran? No son libres, porque á ello se han opuesto siempre, ni son meras oficinas ministeriales, porque les ha faltado valor para así disponerlo. Su actual estado, debido á la vacilante conducta de los gobiernos conservadores, no puede evitar que los catedráticos se consideren ofendidos por el desairado papel que se les impone cuando ocurren en el seno de aquellos establecimientos sucesos que su autoridad é influencia bastarian á resolver y podrian casi siempre conjurar.

La verdad es que se ha querido estrechar la represion y los catedráticos no tienen más que elegir entre quedar desprestigiados ante sus discípulos ó resistir imposiciones gubernamentales que anularian por completo su paternal iniciativa cuando ocurrieran conflictos como el que acabamos de presenciar.

Pero las opiniones particulares de don Francisco Silvela sobre este asunto, no impiden que demuestre muy á las claras su descontento contra sus colegas y en particular contra don Francisco Romero Robledo, cuyos escarceos y equilibrios le parece poco dignos de la seriedad que deben revestir los actos de un Gobierno.

La fuerza de la trinidad Silvela reside en la union estrecha de los tres hermanos. Siempre han formado fañange compacta y cuando uno de ellos ha adoptado un temperamento cualquiera los demás le han apoyado ciegamente. Cuando el último ministerio O'Donnell, la oposicion de don Manuel Silvela costó la vida á aquel Gabinete, y si ahora, como todo lo indica, se unen en contra de la política del señor Cánovas, confiamos que la existencia del actual ministerio será de bien corta duracion.

Débase la influencia de esta trinidad en gran parte á su independencia de conducta política y á su indudable respetabilidad. Los Silvelas, apartándose en esto de la senda que comunmente siguen sus compañeros de partido, procuran dirigir sus miradas más allá del límite de su particular interés y por este medio consiguen ser respetados, sin perjuicio de su personal miedo que otros se encargan de facilitar por la misma razon que movia al difunto duque de Sevilla á preguntar á su adicto ayuda de cámara:

—¿Están contentos los Conchas?

LA PATRIA EN PELIGRO.

«La prensa... ese instrumento de progreso, ese ariete de la civilizacion, esa gran palanca de los pueblos cultos... en ciertas manos se convierte en órgano de la calumnia, en reflejo de las pasiones malsanas, en espíritu devastador que todo lo arrolla y todo lo arrasa.»

Al leer esta tremenda catilinaria con que empieza su editorial *La Epoca* de anoche, se nos encogió el corazón y hasta la médula de los huesos nos llegó el frío del espanto.

¿Qué ha hecho la prensa? nos digimos. ¿Qué tempestades y huracanes han desatado los órganos de la oposicion? ¿A qué Oliveres y Villaverdes nos destinan? ¿No habrá terminos hábiles para atajar el daño, para atender al remedio y procurar caminos de salvamento?

No: «la injuria se ensancha—añade *La Epoca*—como la ola en el mar. ¿Qué remedio queda contra ese modo de extraviar el juicio público? ¿La rectificacion? Es casi siempre tardía y deficiente. ¿La protesta? No se escucha ni es atendida. ¿Los tribunales? No todos los actos punibles caen bajo su jurisdiccion.»

El diario ministerial no halla otra salvacion que poner su esperanza en el cielo.

Ya hemos visto, pues, que en esta oca-

sion, al revés de lo que en todas las citas gaceticas,

ha temblado el firmamento

y hánse hundido las esferas

Veamos ahora por qué ha ocurrido la catástrofe, y como señala el colega esa ola que se ensancha y esa calumnia devastadora

que todo lo arrolla

y todo lo arrasa.

Relacion de cargos, según el escrito fiscal de *La Epoca*, contra la prensa desbordada.

1.º Que ha dicho que el ministro de Hacienda piensa aumentar el descuento de las clases pasivas. Y no lo piensa.

2.º Que hablan algunos periódicos de dificultades para cubrir los decanatos. Y no las hay.

3.º Que cuentan otros que nuestras relaciones con el Vaticano son tirantes. Y son cordialísimas.

4.º Que refieren unos que se quiere sea brevisima la presente legislatura. Y vá á ser muy larga.

5.º Que dicen estos si el Gobierno vive entregado á un «dolce far niente» embriagador. Y tiene terminados muchos proyectos.

Y 6.º Que han hecho aquellos un monte de la llamada cuestion de los profesores y el Senado. Y no es un monte, es un llano y casi un hoyo.

Tiene razon el colega: Después de estos horrores, ¿es posible poner freno á una prensa que así prodiga las invenciones, así hiere el sentimiento público y así amontona dificultades ficticias sobre el Gobierno?»

Así, como concienzudamente observa el colega, «no hay gobierno posible, no hay sociedad bien asegurada, no hay orden «enaltado, no hay crédito bien cimentado.» Ni cómo la ha de haber, decimos nosotros, cuando hay periódicos que se atreven á insinuar que la legislatura vá á ser brevisima, cuando hay diarios que envenenan las conciencias atreviéndose á propalar si hubo ó no hubo dificultades para cubrir un par de decanatos?

¿Ni cómo vá á haber crédito, ni Gobierno, ni sociedad, desde el instante en que se suprime en letras de molde la especie de que un ministerio se halla entregado á un «dolce far niente?»

Mil veces lo ha dicho *La Epoca*, y siempre que han estado en la oposicion lo han practicado sus correligionarios.

La prensa, para ser respetada y cumplir su mision fiscalizadora, lo que debe hacer es alentar á los sindicatos en la resistencia pasiva al pago de las contribuciones, escribir «Cartas fusionistas» sobre el buen uso de la prerogativa régia, trazar cuadritos de historia *ad usum delpini*, jalear las modas de las barretinas y otras prendas regionales cuando se prepare algun tratado de comercio, enciñar todo espíritu de discordia en los contrarios, poner de verde y azul y en cien linajes de caricatura á todos y cada uno de los ministros y prohombres de la mayoría parlamentaria, que, después de todo, no merecian más que el respetuoso título de «monton anónimo.»

Este es el sistema para que la prensa no sea demoledera y haga país, gobierno y patria. Solo por este camino se dulcifican y corrijen las costumbres, y no por la senda de perdicion en que «periódicos que pasan por imparciales» como las temeridades horripilantes de suponer que vá á ser breve una legislatura ó que ha sido difícil reemplazar á un decano.

(Imparcial.)

DESAHOGOS IZQUIERDISTAS.

Ayer tarde se celebró en el Inglés el banquete con que los representantes de Cuenca y Lugo proyectaban obsequiar á los señores Becerra y Montero Rios.

Asistieron además los señores Lopez Dominguez y Balaguer, habiendo reinado en la fiesta bastante animacion.

Inició los brindis el señor Becerra, que comenzó dando un viva al duque de la Torre y saludando á la prensa toda; dirigió un saludo á las provincias é hizo un elogio entusiasta de la libertad de la ciencia, sin la cual es imposible todo progreso, terminando por pedir un aplauso para todos los que hoy defienden contra las arbitrariedades del poder, este principio, y muy especialmente para el presidente del Ateneo de Almería, por su valiente y digna protesta.

Hablaron luego, el presidente de la Diputación provincial de Cuenca, el representante de la de Lugo, el vicepresidente de la de la comision permanente de Cuenca y otros.

El señor Vargas, en nombre de la prensa invitada, dió las gracias, é hizo notar cuales eran los caracteres distintivos de los periódicos que allí tenían representación, y en los cuales, si habia diversidad de criterios, todos concurrían en el deseo del engrandecimiento y el progreso de la patria.

Después de unas breves palabras del señor Baillo, brindó el señor Balaguer.

El diputado catalan comenzó recordando unas frases de un representante de Cuenca, que al oponerse á una injusta pretension del conde duque de Olivares y oír de labios de este que los intereses del rey así lo pedían, le replió que no habia intereses del rey distintos ni contrarios á los de la patria; dirigió luego frases entusiastas á los representantes de provincias, y terminó brindando por la libertad, la patria y la monarquía constitucional.

Después de otros oradores, levantóse el señor Gonzalez Fiori, el cual hizo un discurso de toques duros, recordando los escándalos electorales, y brindando porque la democracia y la monarquía se identifiquen.

El señor Montero Rios y el general Lopez Dominguez, pronunciaron brindis intencionados para afirmar la identidad de aspiraciones de los jefes de la Izquierda, y terminó el señor Becerra con una serie de recuerdos sobre las antiguas libertades consignadas en los fueros y leyes de nuestro pais, y una excitacion á que todos en la medida de sus fuerzas contribuyan á que aqui se lleve á cabo el ideal de tener con una monarquía robusta, un pueblo libre y dueño de sus destinos.

Por la noche hubo otro banquete en Fornos, al que asistieron todos los jefes, á excepcion del señor Montero Rios, haciendo de anfitriones los señores Bermudez Reina y Dávila. Los obsequiados eran los representantes de Sevilla, Córdoba y Málaga, todos los cuales brindaron por el triunfo de la izquierda y por la propaganda del partido, y alguno además por la inteligencia entre todos los partidos liberales.

Tambien brindaron los señores Aguilera (don Luis Felipe) y Montilla, Gonzalez Fiori, Balaguer, Becerra y Lopez Dominguez, y, como es consiguiente, los anfitriones.

Esta reunion revistió mas carácter familiar que político, no obstante que no faltaron notas de esta última especie.

En el Circulo de la calle del Lobo continuaron las conferencias de los representantes provinciales, sin ninguna particularidad digna de mencion.

(Iberia.)

LO DE VERGEL.

Anoche recibimos *El Graduador*, periódico de Alicante, único que ha llegado á nuestras manos. Los demás deben haberse extraviado en la balija del correo.

Hay, pues, que tener paciencia, y sufrir con resignacion el mal servicio de correos que los conservadores están dando al pais.

Y después de este breve exordio, vamos á reproducir lo que escribe el citado colega acerca de las invasiones coléricas que han ocurrido en Vergel.

«Apenas, dice, la primera autoridad civil de la provincia recibió las fatales nuevas del estado de la salud pública en Vergel, adoptó las más terminantes disposiciones, salió para aquel término municipal, y no sin instruir expediente al alcalde del pueblo por el injustificado silencio en que se encerró desde la aparicion de los primeros casos, en breves horas ha quedado establecido el cordon sanitario con alguna fuerza de la Guardia

civil, y se ha procedido á llevar á cabo las medidas recomendadas por la junta sanitaria del reino.

Tenemos, pues, según las versiones oficiales, un nuevo foco infeccioso en nuestra provincia, y harta desgracia es la nuestra, harto infortunada es esta region, en donde, cuando ya en la capital de la república francesa se han extinguido los gérmenes epidémicos, cuando ya en Toledo y en Benioja la tranquilidad vuelve á los ánimos, el epilogo de tantas horas de desasosiego y quebranto aparece y se desarrolla, haciendo de nuestra comarca teatro de toda dolorosa escena, y centro de todo infortunio.

Triste sino el que pesa sobre nosotros! Pero hemos de confesarlo con entera ingenuidad.

Mucho nos tememos que el cólera de Vergel venga á resumirse en una sola frase: *cólera oficial*. Porque el valor de ciertas declaraciones, por desgracia, no nos es desconocido.

Vergel es un pequeño pueblo, situado en fértil valle, ameno y agradabilísimo—de aqui el nombre que lleva—próximo á Denia y á igual distancia de nuestra capital y de la de Valencia. Su cielo es limpio y puro, sus aires templados, su clima saludable; pero tan ventajosas condiciones de vida, se ven contrarrestadas por la posicion topográfica que ocupa, en la margen izquierda del rio que lleva su nombre.

El paludismo ejerce allí mortifera influencia, y es una enfermedad endémica, en aquellos contornos, la fiebre intermitente. ¿Qué de extraño tiene, por tanto, que, efecto de las últimas avenidas y de los cenagales formados en toda la Ribera, se haya recrudecido la enfermedad reinante, presentando un carácter fulminante que lo haga sospechoso?

Tal es nuestra creencia, y así esperamos que el curso de la enfermedad confirme nuestras sospechas.

Mientras tanto procurese mejorar las condiciones higiénicas de aquel pueblo, y acúdase en su auxilio sin egoísmos injustificados y sin exceso de temores oportunos.»

MR. CLEVELAND Y SUS HECHOS.

Desde el 4 de marzo próximo, Mr. Cleveland será presidente de los Estados Unidos de América y Mr. Hendrichk será vicepresidente.

Esta eleccion, prevista en la preparatoria de 4 de noviembre, se confirmó el 4 del presente mes. Ya no hay contingencia ninguna que temer; la eleccion está hecha, y el partido demócrata, después de estar veinticuatro años alejado del poder, aplicará sus principios de gobierno en la gobernacion de la república americana.

Las diferencias mas esenciales entre demócratas y republicanos, están en las teorías económicas y comerciales, que realmente pueden afectar á todas las naciones; pero mientras los demócratas, que subirán pronto al poder y que son partidarios del libre-cambio llegan á desarrollar su programa, demos algunos detalles biográficos de los jefes del partido, el presidente y el vicepresidente, que el conocimiento de las personas puede no ser ocioso para la mejor apreciacion de sus propósitos.

El nuevo presidente de los Estados Unidos, mister Stephen Grover Cleveland, es un presidente burgués, que no se recomienda por ningun recuerdo de la guerra civil.

Desciende de una antigua familia de Nueva Inglaterra, que ha producido varios pastores presbiterianos, congregacionistas y episcopales.

Su abuelo, que era joyero, abandonó su pueblo natal, y se estableció en Buffalo; su padre Ricardo Cleveland, después de haber ejercido el profesorado en Baltimore, se hizo pastor en Haledal. Cambió varias veces de residencia, y murió en Holand Patent en 1853. Su viuda vivió hasta 1882; lo bastante para ver á su hijo gobernador del Estado mas populoso de la Union.

Grover Cleveland nació en Catiwell (Nueva Jersey) el 18 de marzo de 1837. Era quinto de sus hermanos. Una de sus hermanas miss Rosa Isabel Cleveland, única que permaneció célibe, es célebre por su propaganda en favor de la emancipacion de la mujer.

El joven Cleveland estudió primero en Nueva Jersey, después en Clinton; luego pasó algunos años en una casa de comercio de Fayetteville; después renunció al comercio, para hacerse profesor, y toda-

via cambió otra vez de destino, marchándose con un amigo hacia el Oeste.

Retenido en Buffalo por un tio rico á quien fué á visitar, estudió allí derecho, se recibió de abogado y comenzó á practicar en 1859.

Abrió su despacho bajo la firma *Loring Cleveland y Folsom*, y al poco tiempo esta firma era de las mas reputadas de la poblacion.

En 1881, siendo ineludible la necesidad de reformar la administracion municipal de Buffalo, fué nombrado alcalde de aquella villa.

Por la manera que tuvo de llenar estas funciones, Cleveland satisfizo las esperanzas de la opinion. A la primera ocasion se opuso á ciertas disposiciones del consejo municipal, que cediendo á la influencia de los numerosos alemanes de Buffalo habia aprobado algunas medidas relativas á la venta de bebidas espirituosas.

Las cuentas municipales fueron cuidadosamente examinadas; un sistema de examen escrupuloso reemplazó el compadrazgo político, y en varias ocasiones el nuevo alcalde habló con tanta frescura como energia á los representantes de la villa.

En 1882, época en que las relaciones de los Estados Unidos con Inglaterra eran muy tirantes, por haberse aprehendido en Irlanda á algunos ciudadanos americanos, Cleveland presidió un *meeting* protestando contra la detencion de los ciudadanos americanos.

Los numerosos partidarios de una reforma administrativa en el Estado de Nueva York, habian notado los efectos de la actividad de Cleveland en Buffalo, y en noviembre de 1882 le nombraron gobernador de aquel Estado.

Su eleccion reunió la enorme mayoría de 162,854 votos.

«Me parece—dijo al tomar posesion del cargo—que no se puede administrar fiel y útilmente una villa sino con la condicion de no olvidar jamás que nosotros los administradores somos los empleados y los agentes de nuestros conciudadanos, los cuales nos confian su dinero para que lo gastemos en provecho de ellos; y con la condicion tambien de que estemos siempre dispuestos á darles honradamente cuenta de todos los gastos, como asimismo de que los gastos y los aumentos de la villa, vayan dirigidos, en la medida que sea posible, según los mismos principios en que se inspira un hombre hábil de negocios para la administracion de sus propios intereses.»

Fiel á estos principios, gobernó Cleveland el Estado de Nueva York. Propios y extraños alaban su celo, su independencia en frente de los intrigantes de la política, y se cita como ejemplo de su valor cívico la oposicion que hizo al *Five Cent Fare Bill* que debia proporcionar grandes ventajas á los obreros, y que él combatió con grande riesgo de su popularidad.

Para terminar, Mr. Cleveland es hombre de costumbres severas, y apariencias un poco bruscas; contesta á lo que se le pregunta, siempre categóricamente, con un sí ó con un no; pero sus amigos aseguran que en el fondo es amable, cariñoso y benévolo. Los que le han tratado aseguran tambien que piensa siempre lo que dice, y que dice exactamente lo que piensa.

Mr. Hendrichk, el vicepresidente, nació en Ohio en 1819. Entró en la vida pública en 1848.

En 1850 contribuyó activamente á la elaboracion de la Constitution de su Estado. De 1851 á 1855 se sentó en el Congreso, donde fué todo este tiempo comisario del *General Land Office*. En 1863 fué elegido senador, y en 1872 fué nombrado gobernador de la Indiana, cargo que desempeñó hasta 1877.

En 1868 los demócratas, en la eleccion de presidente, presentaron su candidatura enfrente de la del general Grant, pero salió derrotado por la oposicion que se hizo á su candidatura en el Estado de Ohio.

En 1876 se presentó otra vez candidato á la vice-presidencia.

(Correo.)

LOCAL.

Llamamos la atencion de la comision de obras del Ayuntamiento sobre el pésimo estado en que se halla el empedrado del cruce entre la calle de Felio y el paseo del Borne. El estado en que se halla, es un constante peligro para los carruages, mayormente cuando dicho pa-

so es sumamente angosto por hallarse limitado por un extremo por la acera y por el otro por los rails de la tramvia.

Y ya que hemos nombrado la tramvia, cuyo sistema adoptado es tan poco á propósito para cruzar dentro de las poblaciones, no podemos menos de suplicar á nuestro amigo el Sr. Granell procure por los medios de que dispone, que la compañía de los Ferrocarriles, en los sitios de cruce para los carruages, ponga doble rail, rellenando perfectamente y á nivel el hueco entre ellos comprendido.

Solo de este modo, logrará aminorarse el número de desgracias de que tan a menudo se ocupa la prensa de esta Capital.

Segun noticias fidedignas una persona que ocupa un puesto oficial en uno de los pueblos de esta isla y se hallaba en Madrid á donde le habia llevado la resolucion de un asunto de intereses, ha sido victima de una broma de mal género. Según parece el mártir de la última semana recibió un telegrama en que se le decia que se pusiera inmediatamente en camino, por hallarse un hijo suyo gravemente enfermo. Llegado dicho sugeto en el vapor del sábado con la zozobra consiguiente, ha podido convencerse de la falsedad de la noticia, y que esta le habia sido transmitida indudablemente por alguien que tendria interés, en que no se hallara en Madrid á fin de que no pudiera gestionar en beneficio suyo el asunto de cuya resolucion se trataba.

En las afueras de la puerta de San Antonio se nota ya desde hace algunos dias alguna mayor animacion que de ordinario con motivo de la proximidad de la feria de Santo Tomás, viéndose ya algunas manadas de pavos que suelen ser siempre en esta época, los que pagan los vidrios rotos.

Estos últimos dias ha sido declarada la caducidad de un sinnúmero de acciones de una sociedad domiciliada en esta Ciudad, por no haber satisfecho sus tenedores algunos de los dividendos activos reclamados.

La Union de Madrid, publica un extenso artículo necrológico del inolvidable D. Tomas Aguiló, suscrito por nuestro paisano D. Damian Isern director del mismo periódico.

Llamamos la atencion de nuestros agricultores sobre el siguiente suelto que publica *El Liberal* de Mahon:

«*El Isleño* nos da la albagüeña noticia de que el gusano de seda (*Attacus Pernyi*) va prosperando en la vecina isla de tal manera que el señor Perelló, entre otros, ha cosechado 185.000 capullos hemosismos de 350.000 huevos: «En vista de este ensayo, y reconociendo que la produccion hubiese contactado con un edificio apropiado para el nacimiento de las orugas como lo aconseja el sabio señor Cardona, se apresura á construirlo á fin de poder disponer de él en la primera cosecha del año venidero.»

Creemos de nuestro deber llamar la atencion de los que se dedican al cultivo de dicho gusano, sobre lo peligroso que es el criarlo y alimentarlo artificialmente bajo tejado, por cómodo y á propósito que sea el edificio á dicho objeto construido pues el *attacus* necesita alimentarse en el aire libre del encinar. Aconsejamos al señor Perelló que no gaste su dinero en construir edificios que mas pronto ó mas tarde le han de echar á perder su cosecha. Que se contente con el magnífico resultado ya obtenido; de otro modo le sucederá lo que ya nos ha sucedido en varios predios de Menorca, que la gran aglomeracion de gusanos en un local da produce la enfermedad llamada *pebrina* que infaliblemente destruye en poco tiempo la cosecha entera.

Y lo peor del caso es que dicha enfermedad casi siempre aparece cuando los gusanos están ya prontos á capullar, es decir, cuando todo el trabajo y gasto están hechos. Que se cuiden los menorquines, incluso el señor Cardona, de procurarse semilla sana de nuestra vecina isla, de otro modo el año 1885 va á ver el final de estos ensayos. Solamente sabemos de un predio—«*Son Gall*», del señor Vidal—en que esta terrible enfermedad no haya hecho estragos.»

En algunos puntos de esta ciudad se establecieron hace algunos años, columnas

mingitorias, que al paso que llenaban una necesidad eran un paso dado en obsequio de la buena policía. Hoy sin que sepamos el porqué se han suprimido la mayor parte de ellas, lo que hace que por algunos sitios solo se pueda pasar con ciertas precauciones.

El piso de la calle de Palacio se halla intransitable. Mas que calle parece aquello un terreno que se está roturando con empleo de la dinamita.

Son de nuestro colega *La Opinión* los siguientes sueltos:

«Se nos asegura que no obstante el sensible fallecimiento de D. Tomás Aguilo á cuyo cargo corría la publicación del Almanaque del *Diario de Palma* nada dejará que desear este año pues son bastantes los datos históricos de interés que han logrado reunirse por los que lo colaborarán.»

«No queremos anticipar noticias para que la sorpresa sea mas agradable.»

«Ha sido materia de conversacion en muchos centros políticos el discurso presidencial leído en la sociedad de recreo *La Juventud Católica*, el día de la Purísima Concepcion.»

«Se añade que el ferviente católico y distinguido escritor D. José María Quadrado, envió al día siguiente su renuncia de socio.»

D. Juan Bosch y Domenge, Comandante que se hallaba en situacion de reemplazo en esta ciudad, ha sido destinado al regimiento de infantería de Almansa, que se encuentra de guarnicion en la plaza de Tarragona.

De El Isleño:

«Asegúrase que esta semana la Administración militar de esta plaza empezará á suministrar á las familias de militares, además del pan que ya suministra, otras varias clases de artículos de comer y géneros de consumo.»

«Los industriales á quienes afectar puede el suministro, esperan, cuando menos, una rebaja proporcional al perjuicio que reciban, en las cuotas porque tributan.»

El sábado fondearon en este puerto la balandra *San Miguel*, procedente de Málaga, con cargamento de trigo y un pasajero; el pailebot *San José*, de Cullera, con arroz; el laúd *Regina*, de Valencia, con batatas; el jabeque *San Antonio*, de Marsella, con carga variada, el pailebot *Margarita*, de Ciudadela con lastre.

Se despacharon el laúd *Maria de la Cruz*, para Sóller, con lastre y un pasajero; el pailebot *Niña*, para Cartagena, con carbon; el laúd *Lindo*, para Ibiza, con lastre; la polacra goleta *Juanita*, para Sevilla, con lastre; el pailebot *Luisa* para Barcelona, con efectos; el vapor *Union*, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, 34 pasajeros y efectos; y el laúd *Virgen Dolorosa*, para Porto-Colom, con lastre.

El domingo llegaron el bergantín goleta *Anita*, de Cette, con pipas vacías; la polacra goleta *Emperador*, de Barcelona, con carga variada; y el laúd *San Antonio*, de Cullera, con arroz.

Leemos en «El Vigia Católico» de Ciudadela, que varios dueños de establecimientos de zapatería de aquella Ciudad han acudido al Diputado por esta Isla, suplicándole hiciera valer su influencia para con el Gobierno á fin de que del tratado de comercio con los Estados-Unidos no resulte perjuicio alguno para la industria de calzado; y añade dicho colega que el citado señor ha hecho saber á los espesados industriales, que trabaja activamente gestionando en favor de su demanda.

Bueno seria que los industriales de esta ciudad imitaran la conducta de los ciudadelanos, uniendo á la de estos su acción en favor de los intereses que se consideran perjudicados.

Parece ser que el señor ministro de la Guerra va á dirigir una circular á los directores generales de las armas, en la que, despues de hacer acertadísimas consideraciones que demuestran el profundo conocimiento que de las necesidades, virtudes y privaciones de los gefes y oficiales del ejército tiene el general señor

Quesada, y para procurar el alivio de los que por motivos honrosos y dignos han contraído deudas y son incuamente explotados por la usura, y con el fin de conocer, antes de llevarlo á efecto, la estension del mal, sabiendo así los que son acreedores á alcanzar aquella ventaja, dispone que con toda brevedad pidan los directores de las armas á los jefes de los cuerpos activos datos claros y concretos para saber, sin citar nombres propios, el total de deudas que la oficialidad tenga en caja por fin de noviembre, no considerando como tal el adelanto de una ó dos pagas concedido eventualmente; por separado las deudas reclamadas por tribunales ó acreedores legítimos, y á ser posible, figurarán con separacion las que puedan razonablemente considerarse aumentadas por la usura, así como aquellos que adeuden mas de un año de sueldo.

Se ha dispuesto que el tiempo que debe mediar entre una y otra licencia que se concedan para asuntos propios á los jefes y oficiales del ejército, ha de transcurrir por lo menos un año, excepcion hecha de aquellos casos de necesidad muy justificada, que apreciarán las autoridades para su concesion.

Desde las bellas apariciones crepusculares del año anterior, no han vuelto las altas regiones atmosféricas á su estado normal.

Cuando el aire es puro, se vé dibujar en rededor del sol una gran corona que se ensancha y se aplaná sobre el horizonte al ponerse el astro. Al anochecer, hace ya algunos días, obsérvanse tambien en occidente las hermosas tintas coloreadas de la luz crepuscular.

Dice un periódico valenciano:

«En todos los estancos se han puesto á la venta los nuevos cigarros de á 10 céntimos, elaborados en la fábrica de Valencia. La clase de tabaco y la hechura los hacen sumamente recomendables, y hablan muy en favor de nuestra acreditada fábrica. El señor delegado de Hacienda merecerá un aplauso de los fumadores si continúa facilitando la venta del buen tabaco que aquí se elabora, en vez del malo de otras fábricas que hasta hoy nos hemos visto obligados á consumir.»

Pues de ser cierto ese milagro, vengan hácia acá los cigarros de la fábrica de Valencia.

Son de la *Revista de Inca* las siguientes noticias:

«El estado de nuestros caminos vecinales en general no puede ser peor y ahora con las lluvias de invierno es como seguro que muchos de ellos acabarán por ponerse intransitables. Nuestro Ayuntamiento satisfaría una apremiante necesidad si remediara pronto el estado de dichas vías de comunicacion.»

Vuelve á notarse mucha agitacion en la demanda de nuestros vinos. Hasta hace poco se presentaba muy calmado este género, pero ahora ha tomado una animacion que va acercándose á la que tuvimos ocasion de presenciar hace algunos años.

¡Quiera Dios que continúe y que los cosecheros puedan felicitarse por el resultado de sus operaciones!

A propósito de la demanda de vinos, sabemos se han cerrado contratos pagándose el fogoneo de la vendidera cosecha á nueve pesetas *somada*.

Sigue reinando en este pueblo entre la gente infantil el sarampion: á pesar de ser muchos los atacados, las defunciones son en corto número por presentarse dicha enfermedad con carácter benigno.

Precios corrientes en el mercado del día 11 de Diciembre de 1884.

Almendron á 15 y 15 y media libras quintal (51'26 pesetas).

Trigo á 16'47 17'50 pesetas cuartera.

Avena á 7'7'50 id. id.

Candeal (xexa) á 16 id. id.

Cebada á 10 pesetas la cuartera mallorquina y á 8 la forastera.

Cerdos cebados se presentaron ya pocas cabezas, habiéndose vendido al precio corriente de 11 pesetas.

El ganado mular y caballar, mucho; pero malo.

El mercado bastante regular.»

El último número de *La Ilustración Española y Americana* contiene el siguiente sumario:

Texto: *Crónica general* por D. José Fernandez Bionca.—*Nuestros grabados* por D. Eusebio Martínez de Velasco.—*Historia de mis libros* continuacion por D. Pedro A. de Alarcón.—*Hernán Cortes* continuacion, por D. Adolfo Llanos.—*El análisis espectral y la materia radiante* por D. José Rodríguez Moruelo.—*La Marquesa del Valle y el Duque de Lerma*, apuntes históricos, por D. Julio de Siguenza.—*Bienaventurados los que lloran*, narracion contemporánea, por D. Juan Cervera Bachiler.—*Libros presentados á esta redaccion por autores ó editores.*

El *Museo Balear* publicará en breve una refundicion del celeberrimo drama *Machbet*, debida á la pluma de D. José M.^a Quadrado.

CORREO DE IBIZA.

De *El Ibicenco*:

«El domingo último por la mañana, esta poblacion en masa y una considerable parte de la rural acompañó los restos de nuestro distinguido é inolvidable amigo D. Bartolomé Ramon y Tur, que despues de larga y penosísima dolencia falleció en la noche del sábado.

Presidieron el duelo D. Manuel Palau, Gobernador eclesiástico, D. José Verdura y Ramon, D. Juan Palau y Sorá, D. Bartolomé V. Ramon y Tur, D. José Ramon canónigo, D. José Gotarredona Pbro., Don José Hernandez y Palau, D. Inocencio Vai, D. Pedro Tur y Palau, D. Ramon Gotarredona, D. José Ramon y Sastre, D. Pedro Calvet y Garcia, D. Vicente y D. Francisco Javier Gotarredona, D. José Prats y Compay, D. Luís Riera.

Llevaron las cintas que pendian del féretro, D. Felipe Curtoys, D. Federico Lavilla, D. Juan Tur y Marqués, D. Manuel Gotarredona y Hernandez, D. Eusebio Calvet, D. José Ferrer y Verdura, don Vicente Ferrer y Sorá y D. Bartolomé Roselló y Tur.

Lo muy lucido del acto, al que asistió el Cabildo de esa Catedral, y muy principalmente lo numeroso del acompañamiento y otras demostraciones de afecto y consideracion que ha revelado á su apreciable familia y numerosos amigos el afecto público, servirán á estos de lenitivo al justo dolor que les embarga y en el cual saben muy bien que tomamos activa parte.»

«Los periódicos de Palma reproducen en sus columnas las líneas que *El Ibicenco* ha publicado en la primera plana, sobre el estado financiero de este Ayuntamiento.

Sin perjuicio de continuar la patriótica campaña que hace tiempo venimos sosteniendo, hemos resuelto insertar en todos los números el mismo suelto, hasta que se ponga término á tan angustiosa situacion.»

«Despues de tirado y repartido nuestro número anterior, tuvimos noticia de que, muy al contrario de lo dicho en un suelto del mismo, D. Ignacio Riquer y Llobet, ex-secretario del ayuntamiento de S. José y empleado actualmente en la Direccion de Sanidad de este puerto, habia salido para Madrid el domingo por la tarde.

Ello nos obliga á rectificar el concepto, que entonces emitimos, sobre asistencia ó representacion de estos izquierdistas (?) en la magna asamblea del partido, que el día 3 del actual debe haberse celebrado en Madrid; pues siendo el Sr. Riquer don José, presidente del comité izquierdista de esta ciudad, claro es que su viaje no tiene el objeto, que las gentes desocupadas supusieron, relacionándolo con el nombramiento de canónigos.

No cabe duda, por otra parte, que ninguno tan autorizado para representar á los izquierdistas de Ibiza como lo es el hermano del jefe, en la misma isla, del partido conservador de la situacion y empleado público de la misma. Desde ahora nos atrevemos á asegurar, que dado el juego de la política general y la especial de esta localidad, el Sr. Riquer podrá utilizar con éxito sus titulos de moderado-conservador de abolengo entre los izquierdistas de los tiempos presentes.»

«A *La Isla* le consta, que el partido conservador de Ibiza no tiene más que dos candidatos á las canonjias vacantes.

Si la modestia de los aspirantes ó otras razones atendibles, no le impidieran citar sus nombres, tal vez creeríamos su aserto, no obstante las noticias que circulan en contrario.

Hoy no podemos ménos de ponerlo en duda.»

VARIEDADES.

LA SANGUIJUELA BAROMETRICA.

La meteorología popular, basada en múltiples observaciones, ofrece con frecuencia particularidades tan dignas de atencion como la de los mejores barómetros.

Una sanguijuela, por ejemplo, puede reemplazar á la rana, cuya gimnasia es harto conocida.

Si el día ha de ser bueno, la sanguijuela permanece inmóvil en el fondo del frasco, dende se enrosca en forma espiral. Si ha de llover, se eleva á la parte superior del agua, manteniéndose en ella mientras dura la lluvia. En caso de viento cercano, se agita sin cesar. En caso de tempestad, sale del agua y adherida al cristal experimenta, al parecer, una inquietud que siempre se manifiesta por medio de movimientos convulsivos.

El aparato no puede ser ni más sencillo ni más económico.

En el tren.

Una madre de familia entrega al inspector los dos medios billetes de sus dos niños.

Un empleado con aire de desconfianza.

—¿Qué edad tienen estos niños?

—No tienen mas que seis años y son gemelos.

—¡Ah!..... añade el inspector.

Poco despues

—¿Y donde nacieron?

La madre, confiesa.

—Este nació en Nueva-York y aquel en Paris.

Dos mozos de cuerda conversan amigablemente.

—Juan—dice uno de ellos—¿me prestas un duro?

—No tengo inconveniente—contestó el otro—pero dame un recibo.

—¿Tienes papel?

—No, pero tengo lapiz. Escribe en la pared.

Y el amigo de Juan escribió sobre la tapia lo siguiente:

«Soy en deber veinte reales, que pagará el portador de la presente.»

Una jóven de 27 años

desea criar en Inca. Darán razón en Palma Plaza de Santa Magdalena, núm. 3.

EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

El vapor LULIO saldrá de este puerto para los de Barcelona, Cette y Marsella el próximo miércoles 17 Diciembre á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy martes 16 Diciembre.

La ópera en 4 actos

HERNANI.

A las 7 1/2.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 5 t.

El Rey ha ido á Guadalajara.

Se celebra Consejo Universitario.

En un meeting los moretistas se inclinan al Sr. Sagasta.

No hay nada de cólera.

4 p^o interior, 60'45.

Madrid 15 á las 7 n.

El Banco Hipotecario paga un dividendo de doce pesetas por accion.

Se ha dispuesto la clausura temporal del apostadero de la Habana.

En una explosion ocurrida en unas minas de carbon en Hungría ha habido 75 victimas habiendo sido extraidos 45 cadáveres.

Aumenta la insurreccion en Corea.



ASMA

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocación.

NUEVO DESCUBRIMIENTO

Polvos anti-asmáticos de Gastaldo, DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

DEPOSITARIOS.—Palma farmacia del Sr. Sureda, Mahón Sr. Vilar Parera y en todas las capitales y poblaciones de mas importancia de España. 6

EL PANCARITAT DE S^a ABBACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa B-volució de un poble del mismo autor.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar a precios muy baratos. Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 171

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos a 4 rs. juego.

DINERO A PRÉSTAMO

con hipoteca al 6 por ciento, cualquier cantidad que sea. Calle de Hostales núm. 24, piso 2.º informarán. 8-5

ARADOS

MÁQUINAS AGRÍCOLAS. MÁQUINAS VINÍCOLAS. MÁQUINAS INDUSTRIALES. BOMBAS DE TODAS CLASES. MOTORES DE VAPOR. MOTORES DE VIENTO.

PARSONS Y GRAEPEL

(antes David B. Parsons) DESPACHO: Montera, 29. DEPÓSITO: Claudio Coello, 43. Madrid. Catálogos franco y gratis a quien los pida. 3

CALENDARIOS

AMERICANOS con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales e instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos. Véndense a precios barattimos en la imprenta de este periódico.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica a Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza. Se vende a dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender barattimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

TRASLADO del almacer de máquinas para coser WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundación en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba títimamente. Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas. 31

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical curación de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMANDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarse, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y ALTAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritación que producen, siendo causa la mayoría de las veces, de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicación interna.

Prospectos en español.—Caja 5 pesetas. Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE

Se expone únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.º; BARCELONA, el que contestará a las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 63

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios barattimos.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

IMPORTANTE

a los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro a seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas a todo el que las pida a D. Manuel Lorez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

LA PERLA ANTIGASTRALGICA DEL DOCTOR DELGAO.

Cura los padecimientos del estómago. Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia G obo; Tetuan, 20. Baleares; Señor Prats. Precio de cada frasco, 24 reales. 60

Con las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15 hay un primer piso para alquilar. Informarán en el piso de frente del antedicho número

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado a los mayores y mas principales de toda su raza. Se vende en la calle de Palacio frente la Diputacion Provincial a un real el ejemplar.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO. Las encuentran impresas en la imprenta de este periódico.

Aviso interesante. Con motivo de aproximarse las fiestas de Navidad se avisa que se vende al por mayor y menor el magnífico y acreditado moscatel y malvasia que antes se vendia en el establecimiento llamado con Malvasia situado en la calle de la Harina, se halla de venta por sus sucesores en la calle de las Siete Esquinas núm. 11, establecimiento de Juan Bauzá ó llamado Malvasia.

Esta para alquilar un almacen de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorios y demas comodidades, dirigirse al estanco del peso del carbon y darán razon.

PIENSAS Y COPIADORES. Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Por un precio módico. Se desea vender una casa en la calle de la Cofadía señalada con el número 16. En esta imprenta darán razon.

A los señores viajeros. El gran hotel titulado del Cermen, establecido en Madrid, Puerta del Sol y Preciados, 1, es uno de los que por sus magnificas habitaciones, decorado, confort y excelente tra'o, merece ser visitado por cuantos deseen estar con comodidad. El hotel cuenta con servicio de carruajes a las estaciones de ferro carriles, personal francés, intérpretes, adquisicion de billetes y facturación de equipajes.

Una familia honrada y trabajadora desearia entrar en clase de mayora ó garrigué. Dirán razon calle de los Esparteras botiga sin número. Tiene personas que abonan su conducta.

Perlas-Koch.

¡PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS! 276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nerviós, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle e tono, la coloración y vigor natura'es.

Una recomendacion importante.—Congreso médico de Londres de 1882. —Desde hoy cesamos de aconsejar a nuestros Cientes la ida a los Establecimientos Bañerios. En uno de las **Perlas-Koch** supera con ventaja a todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **Perlas Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. —Doctores Sheffield, Ceeds, Lolbot, Vilson.

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer a ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor a los tejidos dando a todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santolio y Ugarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España. Se remiten prospectos en Español a cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. —Si en algun punto no las hubiera, pídanse en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente. 41

UNA VERDAD. ¡Por 12 reales!

- Una cartera de sobremesa.
 - Una remilla papel.
 - Una caja sobres.
 - Una barra lacre.
 - Un portaplumas.
 - Una docena plumas.
 - Un lapicero.
 - Un juego naipes.
 - Un id. carpetas.
 - Un juguete para niños.
- Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

LA ISLEÑA Empresa Marítima a Vapor. El nuevo y acreditado vapor **PALMA**

saldrá de este puerto para el de Barcelona el martes 16 del corriente a las 4 de la tarde. Admite carga y pasaje. Se despacha Marina 32. Nota.—El buque estara atracado en la última esplanada del muelle.

Se alquila un primer piso de una casa segun, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demas comodidades.—calle de Ribera, 43.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán. PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7